
国际消费中心城市更进一步

事实上，发展邮轮经济只是上

海市加快打造国际消费中心城市的

途径之一。

“上海市是国际旅客出入境的

门户枢纽口岸，上海市开放、包容、

创新的城市品格，造就了对国内外

旅客有着巨大吸引力的城市底蕴

和文化氛围。”上海市相关负责人

表示，暑期是全球旅游度假旺季，

上海市在暑期有丰富多彩的活动

呈现和特殊韵味的都市体验，能为

国内外旅客提供高品质的暑期休闲

度假服务。

为进一步吸引海外游客在暑期

入境旅游，上海市推出了包括“金字

塔之巅：古埃及文明大展”、首届上

海国际邮轮节等在内的7项具有较

强国际引流效应的标杆活动以及

CLE上海国际创意品质生活节、上

海杨浦啤酒节等在内的 58 项商旅

文体展联动重点活动，以吸引更多

国际旅游客源。

上海市还推出了满足境外人士

在沪需求为主的服务需求措施。目

前，上海市已推出重点商圈行李寄

存双语攻略，7月底全市商业领域行

李寄存服务点位达到500个，不断提

升市级重点商圈重点商场行李寄存

覆盖率及对应的双语标识覆盖率。

据介绍，上海市还发布了 2024

版离境退税商店购物指南，推选出

首批14家“国际友好商场”，为游客

提供行李寄存、外卡支付、离境退税

及双语服务等。

在进一步提升外卡受理支付便

利度方面，人民银行上海总部和市

外办合作，制作发布了外籍来沪人

员支付服务指南。

在迈点研究院首席分析师郭德

荣看来，上海市推出一系列服务举

措，有助于将旅游资源从感性认知

向理性表达转移，既能展示丰富的

自然景观，也能持续传播历史人

文。此外，上海市具有国际化全球

视野，也有利于进一步强化“全球旅

游目的地”的地位，不断提升城市形

象和国际影响力，进一步增强了对

外籍游客的吸引力。

“打造品牌是吸引境外人士入

境旅游的第一步，产品是持续改善

旅游体验的第二步，服务则是口碑

传播获得复购的最后一步。”郭德

荣对记者表示，在吸引入境游客方

面，上海市可以从两个方面发力：

一是打造差异化旅游体验，例如，

在长三角地区城市旅游线路联动

中发挥城市“桥头堡”作用；二是促

进境外文旅融合传播，通过与其他

国家旅游城市主题联动，展示中国

文化自信。
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除涉入前高管讨薪风波外，顾

家家居旗下多个在建项目也进展

缓慢。

据顾家家居2023年财报，截至

2023 年年末，顾家家居的 8 个在建

产能项目中，有5个尚未完工，这些

在建产能项目的开工时间大多在

2021年和2022年。

其中，顾家家居投资的华中

（黄冈）基地年产 60 万标准软体及

400 万方定制家具产品项目，早在

2018 年 7 月就已开工建设，但截至

2023年年末，该项目的总体工程进

度为84.63%，至今仍未完工。

此外，顾家家居还有包括华中

（黄冈）第二制造基地、西南生产基

地、顾家家居新增 100 万套软体家

居及配套产业项目等多个项目至

今未完工投产，这些项目大多在

2021年、2022年便已开工。

据重庆市“江津融媒”消息，今

年 4 月，顾家家居西南生产基地项

目已经实现主体结构全面封顶。

该项目位于重庆市珞璜临港产业

城，总投资 12 亿元，用地面积 294

亩，建筑面积 26 万平方米，主要生

产高端沙发、床垫等产品。

另据顾家家居华中（黄冈）第

二制造基地项目可行性研究报告，

该项目在2021年4月开工，预计建

设期为 30 个月。顾家家居方面此

前曾表示，该项目预计在 2022 年

一季度先期工程竣工投产，后期建

设根据市场需求的增长节奏进行

建设。

彼时，顾家家居方面表示，项

目达产预计实现产能 12 万标准套

产品和 500 万方定制家居产品，实

现营业收入约15亿元。不过，据顾

家家居2023年财报，截至2023年年

底，该项目建设进度仅为30%。

对于上述多个在建产能项目

长时间未完工的原因和建设计划

问题，记者多次联系顾家家居方面

试图获得更进一步信息，但截至发

稿未收到回复。

IPG中国首席经济学家柏文喜

对记者表示，多个在建产能项目长

时间未完工，可能与资金压力、市

场需求变化、项目管理和协调等多

方面的因素有关。“特别是在资金

方面，顾家家居近年来快速扩张导

致资金链承压，公司手持现金及现

金等价物余额可能不足以覆盖所

有建设项目的资金需求。”

在设计学谷联合创始人王建

国看来，或许也和目前房地产市场

变化有关。“这些项目大多在几年

前就开始战略布局，但近几年的房

地产市场和经济环境发生了较大

变化，形势不容乐观。所以，顾家

家居当年确定的战略方向发生变

化，重资产投资项目停滞不前，都

是可以预见的。”

多个在建项目进展缓慢

新股东入主半年添新忧 顾家家居陷入前高管“讨薪”风波
本报记者 杨让晨 张家振 上海报道

在控股股东变更为“美的系”的

盈 峰 集 团 半 年 后 ，顾 家 家 居

（603816.SH）再度因前高管诉讼“讨

薪”事件引发关注。

日前，顾家家居发布公告称，公

司前副董事长金志国因民事纠纷起

诉顾家集团、顾家家居及董事长顾

江生，其中诉讼内容涉及顾家家居

在顾江生、顾家集团向金志国支付

拖欠固定报酬720万元及利息中承

担连带责任。

对于拖欠前副董事长薪资的具

体原因，顾家家居方面并未在公告

中透露。对此，《中国经营报》记者

多次致电、致函顾家家居，截至发稿

尚未收到回复。顾家家居方面在公

告中表示，截至公告日（8月5日），

上述案件尚未开庭审理，审理结果

具有不确定性。

值得注意的是，除了涉入前高

管讨薪案外，顾家家居多个在建项

目长期未竣工，折射出公司谋求转

型面临的“瓶颈”。例如，顾家家居

华中（黄冈）基地年产 60 万标准软

体及400万方定制家具产品项目在

开工6年后，至今未完工投产。

据顾家家居2023年财报，截至

2023年年末，顾家家居的营收主力

仍为沙发、床类产品等传统业务，两

者营收占公司 2023 年总营收的

86.78%。而在定制家具这一行业热

门赛道中，尽管顾家家居该业务较

上年收入增长，但毛利率下降了超

过 5 个百分点，为毛利率降幅最大

的业务品类。同时，在盈峰集团入

主公司半年后，双方仍未有相关合

作计划释出，也增加了市场的担忧

情绪，不少投资者对此事展开询问。

离任7年后的“讨薪”风波

根据公告，金志国已向杭州中

院申请财产保全，请求冻结顾家集

团持有的顾家家居约 4218 万股股

份（市值约为10.56亿元），占顾家家

居总股本的 5.13%，占顾家集团所

持股份的40.89%。

据顾家家居此前披露的招股

书，自2012年2月6日起，金志国通

过市场化方式引入顾家家居，以职

业经理人身份入职并担任副董事

长。2012年6月28日，金志国离任

青岛啤酒（600600.SH）董事长，两个

职位间存在约4个月的重合期。

在2014年顾家家居第五次临时

股东大会上，金志国继续被选聘为

副董事长，任职期限从2014年12月

至2017年12月。不过，据顾家家居

2016年、2017年财报，金志国在2016

年、2017年均未从顾家家居获得报

酬，税前报酬总额信息也未披露。

根据相关资料，2011 年，金志

国在青岛啤酒领取的报酬总额为

202 万元，2012 年 1—6 月报酬总额

为 71 万元。2017 年 12 月 10 日，金

志国从顾家家居离任，任职周期近

6 年。对于离任原因，顾家家居在

2017年年报中披露称，金志国因任

职期满而离任。

记者注意到，在今年年初，顾家

家居已经被“美的系”的盈峰集团收

入囊中。顾家家居1月10日发布的

《关于股东完成股份过户登记暨控制

权变更》的公告显示，顾家家居收到

宁波盈峰睿和投资管理有限公司（以

下简称“盈峰睿和投资”）、顾家集团

及TB Home Limited的通知，顾家集

团和TB Home已将其持有的合计约

2.42亿股顾家家居股份过户至盈峰

集团，过户手续已办理完成。

“本次股份转让过户已完成，公

司的控股股东由顾家集团变更为盈

峰睿和投资，公司的实际控制人由

顾江生、顾玉华、王火仙变更为何剑

锋。”顾家家居方面表示。

本报记者 杨让晨 张家振

上海报道

乘着首届国际邮

轮节开幕的“东风”，上

海市正加速构建邮轮

旅游消费发展新格局，

进一步做大邮轮经济

蛋糕。

“ 上 海 市 以 水 兴

港、以港兴商、以商兴

市，开放的港口和繁荣

的商业成就了上海市

独特的城市品格。”在8

月 10 日举行的上海首

届国际邮轮节启动仪

式上，上海市政府副秘

书长刘平表示，邮轮经

济 产 业 链 长 、带 动 性

强、国际化程度高，对

扩大内需、释放消费潜

力、促进高水平开放具

有重要意义。

大力发展邮轮经

济，只是上海市大力吸

引国际旅客来沪旅游、

消费的一个缩影。《中

国 经 营 报》记 者 注 意

到，今年 7 月，首届“上

海之夏”国际消费季正

式启动，并将持续至10

月第二个周末，在此期

间将安排首届上海国

际邮轮节、“City Walk

Pro 上海城市体验季”

等多个标杆活动。

上海市相关部门

统计数据显示，今年上

半年，经上海口岸入境

的外籍人员数量也同

比大幅增长，达 203.5

万人次，是去年同期的

约 2.8 倍。在业内人士

看来，随着入境游市场

整体复苏，旅游设施配

套更加丰富完善，在政

策和市场双轮驱动下，

入境游有望进入良性

循环轨道。

今年是我国邮轮经济重启的第

一年。包括MSC地中海邮轮（以下

简称“地中海邮轮”）、皇家加勒比等

在内的多家国际邮轮企业以及爱达

邮轮、蓝梦邮轮等国内邮轮企业均

在上海布局航线。

记者从皇家加勒比方面获悉，

皇家加勒比旗下“海洋光谱号”已

在今年 4 月回归上海。“今年，公司

推出了100余条涵盖周边国家热门

目的地城市的精品岸上游线路，照

顾不同年龄段消费者的兴趣偏好，

涵盖人文探索、自然景观、地道美

食和亲子互动等多元体验。”皇家

加勒比方面表示，作为坚守中国市

场的国际游轮品牌，公司始终以提

升宾客体验为核心，通过持续不断

地创新产品、提升服务、优化运营，

为消费者提高品质国际游轮度假

体验。

地中海邮轮也在今年7月发布

消息称，旗下“MSC 荣耀号”将在

2025 年 1—3 月回归上海并以母港

运营。地中海邮轮中国区总裁黄瑞

玲表示，今年，“MSC 荣耀号”先后

在中国台湾基隆、上海及深圳母港

开启首航，标志着阔别已久的邮轮

旅行再次回归公众视野，也唤起了

游客对海上假期的向往与热情。

除国际邮轮企业纷纷“重仓”上

海外，本土邮轮企业也正加大在上

海母港的运营力度。记者从爱达邮

轮方面获悉，2025年，爱达邮轮旗下

首艘国产大邮轮“爱达·魔都”号将

延续以上海为母港全年运营的战略

布局，运营超过80个前往日本、韩国

的5天4晚至8天7晚的邮轮航线。

据了解，自今年1月1日开启商

业首航以来，“爱达·魔都”号已成功

运营50余个航次，服务超过20万国

内外宾客。

不过，今年以来，我国邮轮经济

复苏也面临着挑战，不仅在暑期旺

季出现“票价甩尾”、价格战等情况，

多家国际邮轮企业还取消了在2025

年回归天津的计划。

在IPG中国首席经济学家柏文

喜看来，经济下行期收入预期不佳

与消费力不足，可能会导致市场需

求不足。“在这种情况下，邮轮企业

基于成本效益分析，进行市场策略

调整，选择在更具潜力和盈利能力

的市场进行运营。”

“多家国际邮轮企业减少2025

年在中国市场的航线布局，可能会

对邮轮旅游市场发展产生一定影

响。”柏文喜进一步告诉记者，“面对

消费动力不足的情况，邮轮企业可

以通过市场调研，深入了解消费者

需求，推出更加个性化和差异化的

旅游产品，同时加强营销推广力度，

提高消费者对邮轮旅游的认知和兴

趣，以更好激发市场活力。”

邮轮企业“重仓”上海

国内外巨头提前预定航线 上海邮轮母港探索“旅游+消费”新路

据了解，为进一步发展邮轮经济，

上海市在政策层面加大了支持力度。

“上海市将不断优化消费供给

培育服务消费新亮点，不断提升营

商环境引进更多邮轮产业链主体，

不断完善邮轮服务配套体系，更好

满足人民群众个性化、多样化、品质

化消费需求。”刘平在日前举行的上

海首届国际邮轮节上表示，未来，上

海市政府将进一步赋能上海国际消

费中心城市建设，加速国际邮轮总

部集聚，形成支持邮轮经济高质量

发展的产业生态。

记者注意到，除了吸引更多邮

轮企业和航线集聚外，上海市也在

进一步促进“邮轮+商旅文体展”融

合发展。

位于上海市宝山区的吴淞口国际

邮轮港有多艘邮轮靠泊。根据计划，

吴淞口国际邮轮港今年全年将接靠邮

轮207艘次（其中访问港5艘次），在全

国占比达50%以上；接待出入境旅客约

150万人次，占比达70%。截至7月31

日，吴淞口国际邮轮港已累计运营94

个航次，旅客接待量为73.65万人次。

上海市方面进一步表示，吴淞

口国际邮轮港未来将持续吸引全球

大型豪华邮轮靠泊，开发高端邮轮

始发港精品航线、增加访问港航线、

丰富和延伸东南亚航线乃至全球航

线、推进开设互为母港航线及多点

挂靠航线。同时，不断完善邮轮票

务系统、邮轮港口设施设备和邮轮

港周边交通组织体系，提升邮轮口

岸监管服务水平，优化游客通关和

服务流程，优化船员服务，推动邮轮

母港运转高效，巩固亚洲最大邮轮

母港地位。

基于此，上海市正围绕吴淞口国

际邮轮港打造商旅项目。与吴淞口

国际邮轮港隔水相望的上海·海上世

界项目的酒店和商业部分将于今年9

月30日开业。其中，上海·海上世界

项目中的伊敦康得思酒店是紧邻邮

轮港的宝山滨江首家五星级标准酒

店，共设274间客房；商业体则将汇聚

冲浪、滑板、潜水、攀岩、射箭等业态，

提供一站式潮流运动体验平台。

上海市宝山区相关负责人表

示，宝山区将全面建设具有国际邮

轮特色、海上门户标识度的上海国

际邮轮旅游度假区，为全球来客提

供“近悦远来，主客共享”的邮轮旅

游体验，构建船、港、区协同发展的

邮轮旅游消费发展新格局。

推动“邮轮+”融合发展

在“美的系”资本入主半年

后，顾家家居的转型步伐备受

投资者期待。

不过，在美的集团“太子”

何剑锋斥资近百亿元，通过盈

峰集团从顾家家居创始人顾

江生手中获得控制权后，双方

尚未披露更多的合作进展和

动作。

顾家家居方面在回应投资

者询问时表示，盈峰集团通过

战略布局家居行业，其丰富的

产业资源和投资经验将有助于

顾家家居加速发展。“在产业赋

能、资源整合等多方面与顾家

形成战略协同，进一步增强公

司竞争实力。截至目前，未有

相关合作披露。”

值得注意的是，自盈峰集

团上位控股股东至今，顾家家

居的市值已经缩水近四分之

一。截至8月14日，顾家家居总

市值为217.72亿元，较收购时下

降了24%。

与此同时，顾家家居在定

制家具赛道的表现也并不理

想。顾家家居 2023 年财报数

据显示，定制家具产品营收达

到 8.8 亿元，尽管较上年同期增

长 15.57%，但该业务占公司总

营 收 的 比 例 仍 然 较 小 ，仅 为

5.67%，毛利率则下降了5.59%，

降至27.51%。

在柏文喜看来，顾家家居

定制家具品类毛利率下降，或

与原材料成本上涨、市场竞争

激烈导致的价格压力和产品结

构调整有关。“公司可能在调整

产品策略，推出更多中低端产

品以适应市场需求。这虽然有

助于提高市场占有率，但也可

能会对毛利率造成影响。”

顾家家居在今年的业绩说

明会上表示，家居企业竞争由

单品类竞争转向全屋竞争，软

体和定制企业互相跨界将加

剧市场竞争。新房销售趋缓、

全球贸易不确定性等外部环

境会给公司的生产经营带来

挑战。

柏文喜告诉记者，面对房

地产行业下行带来的挑战，包

括顾家家居在内的家居企业需

要加快转型。“企业应深耕价值

创新，探索与社区联动新模式，

满足消费者对个性化和品质生

活的追求。同时，科技创新应

用也是推动行业发展的关键，

企业需要加大研发投入，利用

信息化和自动化技术提升产品

和服务的质量与效率。”

“企业还应从单一产品供

应商转型为集成解决方案提供

者，以适应消费者对定制化和

个性化需求的增长。”柏文喜进

一步表示，“顾家家居在扩张产

能、维持毛利率和应对行业下

行压力方面面临着一定的挑

战，需要通过创新和转型来寻

找新的发展机会。”

王建国也告诉记者，作为

头部家居上市企业之一，顾家

家居需要做好最基础的产品研

发、渠道优化、服务提效工作。

“顾家家居要进一步降本增效，

服务好市场调整期的主流客

户，保住存量；同时还要布局线

上、社区等新型渠道，并通过和

装修企业合作探寻第二、第三

曲线，以寻找市场增量。”

背靠“大树”还需加速转型

除国际邮轮企业纷纷“重仓”上海外，本土邮轮企业也正加大在上海母港的运营力度。

除了吸引更多邮轮企业和航线集聚外，上海市也在进一步促进“邮轮+商旅文体展”融合发展。

上海市推出一系列服务举措，有助于将旅游资源从感性认知向理性表达转移。

今年3月16日，“MSC荣耀号”邮轮回归上海市宝山区吴淞口国际邮轮港。 本报资料室/图


